
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO

CENTRO DE CIÊNCIAS AGRÁRIAS E ENGENHARIAS

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM AGRONOMIA

Ata da 4ª Sessão Ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Agronomia

do Centro de Ciências Agrárias e Engenharias da Universidade Federal do Espírito Santo,

do dia onze de setembro do ano de dois mil e vinte e quatro (11/09/24), às dez horas

(10h), na Sala de Seminários, localizada no Prédio da Pós-Graduação em Agronomia, sob

a  presidência  do  Professor  Danilo  de  Lima  Camêlo,  Coordenador  do  PPGAG,  que

informou  que  a  sessão  será  realizada  com  a  presença  dos  seguintes  docentes

permanentes: Adésio Ferreira, Eduardo de Sá Mendonça, Edvaldo Fialho dos Reis, Fábio

Luiz de Oliveira, Giovanni de Oliveira Garcia, José Francisco Teixeira do Amaral, Marcelo

Antonio Tomaz, Marcia Flores da Silva Ferreira, Renato Ribeiro Passos, Samuel de Assis

Silva.  Justificaram a ausência os professores Diego Lang Burak,  Fábio Ramos Alves,

Hugo Bolsoni Zago, Hugo José Gonçalves dos Santos Junior, Leandro Pin Dalvi, Moises

Zucoloto, Taís Cristina Bastos Soares e Willian Bucker Moraes. Participaram os seguintes

representantes dos discentes: Bárbara Santos Antonio de Moraes, Geisa Corrêa Louback,

Keylla Lopes de Almeida e Vanessa Sessa Dian. Houve justificativa de ausência por parte

do aluno Gustavo Miranda Cremonini.***********************************************************

O Coordenador enviou aos membros, por  e-mail, a convocação com a ordem do dia e,

havendo  quórum,  abriu  a  sessão.  1.  APROVAÇÃO DE ATA 1.1  Ata  da  4ª  Sessão

Extraordinária, realizada por formulário eletrônico entre os dias 13 e 14 de agosto

de 2024. Em esclarecimento. Em discussão. Após votação, aprovada por unanimidade. 2.

EXPEDIENTE Exclusão: Danilo de Lima Camêlo. Propôs a exclusão do ponto de pauta

3.4, considerando que não seria interessante para o Programa aprovar a mudança de um

docente  de  permanente  para  colaborador  em  um  período  de  fechamento  do  atual

quadriênio (avaliação quadrienal 2021-2024). Esclareceu que não se tratava do Colegiado

negar a solicitação do Prof. André da Silva Xavier, mas sim de abrir uma possibilidade de

conversar  com o  docente,  no  sentido  de  postergar  a  decisão  do  Colegiado  sobre  o

pedido. Assim, o assunto deverá ser novamente pautado em futura reunião, dentro do

próximo quadriênio. A proposta de exclusão do ponto 3.4 foi aprovada por unanimidade.

3. ORDEM DO DIA 3.1 Aprovação do Calendário de Reuniões do PPGAG, referente



ao semestre letivo 2024/2. Em esclarecimento. Em discussão. Adésio Ferreira. Propôs

a  marcação  de  datas  para  as  reuniões  abarcando  todos  os  dias  da  semana,  para

possibilitar que mais professores tenham condições de comparecer em alguma reunião.

Danilo de Lima Camêlo. Salientou que as datas propostas foram feitas considerando um

alinhamento das agendas dele e da Profa.  Marcia.  Marcia  Flores da Silva  Ferreira.

Considera  importante  que  as  atas  das  reuniões  do  Colegiado  continuem  sendo

disponibilizadas na página eletrônica do Programa, sobretudo por ser um dos pontos de

avaliação  da  CAPES,  dentro  da  perspectiva  da  transparência.  Após  a  votação,  o

calendário  de  reuniões  2024/2  foi  aprovado  por  maioria,  sem  modificações.  3.2

Aprovação  do  Calendário  Acadêmico  do  PPGAG,  referente  ao  semestre  letivo

2024/2. Em esclarecimento. Em discussão. Ficou estipulado, após os debates, que no

calendário acadêmico 2024/2 não será feita menção à previsão das férias dos docentes

na  Graduação  (recesso  acadêmico de 09  a  20  de  outubro).  A  única  alteração a  ser

promovida será em relação à data de término do semestre letivo 2024/2, passando de

13/12/2024 para 20/12/2024. Após votação, aprovado por unanimidade.  3.3 Solicitação

de prorrogação, por 30 dias, do prazo para entrega da versão final da dissertação.

Documento  avulso  n°  23068.041791/2024-24.  Parecer  favorável  da  Comissão  de

Ensino.  Interessado:  Sophia  Machado  Ferreira  da  Silva. Em  esclarecimento.  Em

discussão. Após votação, aprovada por unanimidade. 3.4 Solicitação de mudança de

docente permanente para colaborador.  Processo digital  n° 23068.033992/2024-58.

Parecer favorável da Comissão de Recursos Humanos. Interessado: André da Silva

Xavier. O ponto foi  excluído após aval  do Colegiado. 3.5 Solicitação de tratamento

educacional especializado nas atividades acadêmicas e dispensa da apresentação

em  Seminário  em  Agronomia  I  -  B  (Mestrado)  e  afins.  Processo  digital  n°

23068.041841/2024-73.  Interessado:  Amanda  Teixeira  Moreira  Capacia. Danilo  de

Lima Camêlo.  Fez um breve relato acerca da documentação que compõe o Processo,

enfatizando que os documentos não foram anexados no e-mail de convocação por se

tratar de uma questão que envolve acessibilidade e saúde. Mencionou as normativas que

asseguram o pleito da aluna, conforme resposta do Diretor de Pós-Graduação da PRPPG

à consulta feita pela então Coordenação do PPGAG. Em esclarecimento. Em discussão.

Eduardo de Sá Mendonça. Disse que combinou com a estudante Amanda que ela faria o

resumo e prepararia uma apresentação e, caso entendesse que teria condições, faria a

apresentação. E sugeriu que a aluna gravasse a apresentação sozinha, autorizando ou

não que fosse reproduzida para os demais discentes posteriormente.  Samuel de Assis

Silva.  Ressaltou  que  a  aluna  é  orientada  dele  desde  a  Graduação  e  que  ela  teve

diagnósticos errados por um longo período, sem passar por um tratamento adequado. E



que  finalmente  um  especialista  chegou  ao  diagnóstico  correto.  Acrescentou  que  a

discente possui  habilidades destacadas em relação a outros alunos e foi  orientada a

procurar  os  docentes  das  disciplinas  então  cursadas  no  semestre  2024/1,  até  que

conseguisse o laudo médico. Na oportunidade, os Profs. Willian, Edvaldo e Alexandre não

cobraram que a aluna fizesse apresentação. Ao final, enfatizou que ela tem amparo legal

para ter um tratamento especializado nas disciplinas, no que tange a falar em público. E

caso ela consiga cumprir o que combinou com o Prof. Eduardo, está tudo bem, mas se

não conseguir, não poderá ser penalizada. Por isso, considera importante o respaldo do

Colegiado.  Adésio  Ferreira. Frisou  que  sobre  alguns  temas  relacionados  à  saúde,

mesmo nos casos em que não sejam mencionados os estudantes de Pós-Graduação,

estes também possuem respaldo normativo. E acrescentou que os alunos precisam tomar

cuidado na escolha do profissional que fará a avaliação e emissão do laudo. Giovanni de

Oliveira Garcia. Salientou que casos semelhantes podem surgir novamente e que, no

momento, o Programa não possui preparo para esse tipo de situação. Disse que cada

docente deve buscar o melhor caminho, contando, sobretudo, com o núcleo de apoio

pedagógico. E salientou que o que está amparado em lei não se discute e que é preciso

que os estudantes que necessitam de algum tratamento educacional especializado sejam

avaliados,  nas  disciplinas,  de  uma  forma  correta  e  justa.  Samuel  de  Assis  Silva.

Esclareceu que é um atendimento especial para a aluna no que diz respeito aos casos de

apresentação  em público  (transtorno  social)  e  que  a  aluna não  está  se  eximindo de

cumprir as atividades avaliativas.  Danilo de Lima Camêlo. Disse que pensou em fazer

como na Graduação, ou seja, deliberar em relação ao pedido da aluna sem levar para

apreciação do Colegiado. Porém, a solicitação da aluna/orientador enfatizava a questão

de colocar a discussão em reunião. Mencionou que a ideia é que a discente procure a

Comissão de Acessibilidade do Campus, para ser acompanhada e tentar desenvolver, ao

máximo, as atividades das disciplinas.  Nesse sentido,  a referida Comissão trabalharia

mais próxima da aluna, para que esta consiga desenvolver as atividades sem grandes

transtornos.  Adésio Ferreira. Entende que a decisão sobre a solicitação da discente

precisa passar pelo crivo do Colegiado, não devendo ser deliberada pela Coordenação,

especialmente por se tratar de um assunto que envolve seus membros.  Giovanni de

Oliveira Garcia. Fez sugestão de acolhimento dos pós-graduandos ingressantes, através

de uma reunião com a participação do Coordenador, do Núcleo de Apoio Pedagógico e

do  SASAS,  para  que  os  discentes  sejam  bem  orientados.  Renato  Ribeiro  Passos.

Considera  ser  preciso  uma  revisão  dos  instrumentos  de  avaliação  da  Graduação  e,

sobretudo,  da  Pós-Graduação,  pois  nesta  a  questão  da  saúde  mental  está  muito

camuflada,  sendo  importante  que  se  tenha  um  diagnóstico  prévio.  Após  votação,



aprovada  por  unanimidade. 4.  COMUNICAÇÃO.  Marcia  Flores  da  Silva  Ferreira.

Mencionou sobre o encontro com o Diretor de Pós-Graduação da PRPPG, Wagner dos

Santos, acerca da avaliação dos Programas de Pós-Graduação pela CAPES. Afirmou que

foi sugerido que todos os atores envolvidos com o PPGAG acessem a Plataforma Stela

Experta ou a Plataforma Tarrafa, para verificarem como está a situação se comparada a

outras Instituições do país, levando-se em consideração vários recortes. Disse que ficou

preocupada com a baixa produção intelectual no período de 2021 a 2023 e que deve-se

buscar, no mínimo, a manutenção da nota 4. Finalizou solicitando o apoio de todas as

Comissões  do  Programa,  frente  ao  desafio  enfrentado  na  reta  final  da  avaliação

quadrienal.  5.  PALAVRA  LIVRE. Adésio  Ferreira  e  Renato  Ribeiro  Passos.

Consideram importante a realização de uma confraternização dos 20 anos do PPG em

Agronomia, com homenagem aos docentes que estão desde o início.  Bárbara Santos

Antonio de Moraes. Disse que faz parte da Comissão de Autoavaliação e Planejamento

Institucional e se coloca à disposição para ajudar na atualização/ajustes de formatação de

alguns  formulários  disponíveis  no  site  do  Programa.  O  Coordenador  agradeceu  a

presença de todos e declarou encerrada a sessão. Do que era para constar, eu, Marcelo

Paranhos Silva, Secretário do PPGAG, lavrei a presente Ata que, após lida e aprovada,

será pelos(as) senhores(as) membros assinada. Alegre/ES, 11 de setembro de 2024.*****
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